

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

Madrid

12.30 n

El día político

HABLA SANCHEZ GUERRA

El ministro de la Gobernación ha dicho esta mañana a los periodistas que no tenía noticias de interés que comunicarles.

Hablando de la huelga de Riotinto dijo que estaba satisfecho del curso que lleva el conflicto.

Añadió que habían entrado más obreros que otros días al trabajo.

Al ministro de la Gobernación le ha visitado hoy una comisión representativa de la junta directiva de la mutualidad de obreros.

Esta comisión dió cuenta al señor Sánchez Guerra de la constitución del reglamento y del funcionamiento de dicha entidad.

También ha estado en Gobernación una comisión de Cangas de Onís.

Va acompañada de don Miguel Claret.

Le hablaron al señor Sánchez Guerra de cuestiones electorales.

DATO Y LOS

PERIODISTAS

Esta mañana, a la hora de costumbre, ha recibido a los periodistas el presidente del Consejo de ministros, en su despacho oficial.

Comenzó diciendo el señor Dato que esta tarde a las cinco se reunirá la comisión arbitral en el Instituto de Reformas Sociales, con objeto de cambiar impresiones acerca del conflicto minero de Riotinto.

Uno de los periodistas preguntó al jefe del Gobierno:

—¿La comisión arbitral se ocupará de todas las diferencias surgidas entre los obreros y la empresa de Riotinto?

—La comisión, contestó don Eduardo, cambiará impresiones con arreglo a las instrucciones recibidas, siendo lo más probable que trate de las diferencias que motivaron el actual conflicto.

De todas formas, agregó, las noticias recibidas de la huelga son bastante optimistas.

Hablando de otros asuntos dijo el señor Dato que el embajador de los Estados Unidos recibirá en breve en su morada el cuerpo diplomático.

Aludó el presidente a la noticia dada por varios periódicos respecto a un supuesto incidente ocurrido en Alhucemas, y dijo que esta noticia era raras veces falsa.

Yo desearía, añadió, que la prensa no se hiciera eco de ciertas noticias sin la debida comprobación, pues de lo contrario se perjudican los planes del Gobierno y se contribuye a nuestro descrédito entre los moros.

Dijo don Eduardo que en breve llegará a Madrid el gobernador civil de Barcelona, el cual conferenciará con el ministro de la Gobernación sobre cuestiones electorales.

Añadió que el ministro de Instrucción Pública marchará dentro de poco tiempo a la ciudad condal para asistir, en representación del Gobierno, a

los actos organizados para solemnizar el 150 aniversario de la fundación de la Academia de Ciencias y Artes.

Terminó su conversación el señor Dato diciendo que mañana a las diez y media se celebrará consejo de ministros en Palacio bajo la presidencia del rey.

LA FIRMA

El Rey ha firmado hoy las siguientes disposiciones de Marina:

Concediendo el pase a la reserva a petición propia, al vicealmirante don Ventura Martínez.

Nombrando vicealmirante al contra-almirante don Emilio Getar.

Que cese este en el cargo de jefe del arsenal del Apostadero de Cadiz y quede en la Corte destinado a la sección de eventualidades.

Nombrando contra-almirante con el cargo de jefe del arsenal de Cartagena, a don Federico Ibarra.

Concediendo el pase a la reserva con la graduación de contra-almirante al capitán de navío don Evaristo Matos.

Concediendo la gran cruz del mérito naval al contra-almirante señor marqués de Montefuerte.

DE GUERRA

Autorizando la adquisición por concurso de dos estaciones de radiotelegrafía para el servicio de guerra.

Concediendo al comandante de infantería don Mauricio Barreiro la gran cruz de primera clase de María Cristina, por permuta con el ascenso al empleo inmediato que se le concedió por méritos de guerra.

Idem igual distinción al médico mayor don Julio Ortiz.

Idem idem al primer teniente de Ingenieros don Pablo Cobian.

Ascendiendo al empleo inmediato al primer teniente don Valentín Ortiz.

Concediendo el hábito del Orden Militar de Alcántara a don Miguel Torres García de la Laguna.

AUDIENCIAS

El Rey ha recibido hoy en audiencia a los generales señores Villar y Villate, Peruaga y otros.

También le visitó el agregado militar de Noruega barón de Rosseclán.

LO DE RIOTINTO

Las noticias recibidas de Huelva dan cuenta que ha mejorado el conflicto en las 24 horas últimas.

Hoy entraron muchos obreros al trabajo.

Los que lo abandonaron ayer se presentaron hoy, pero no fueron admitidos.

Se cree que en breve será un hecho la solución del conflicto de Riotinto.

Ultima hora

Madrid, 2,30 m.

VARIAS NOTICIAS

A las cinco y media comenzó el Consejo de ministros en Gobernación.

Hicieron las siguientes manifestaciones:

Bergamin que abordaría la necesidad de que los Rectores de Universidad que deseen presentar su candidatura para Se-

nador en el mismo distrito universitario, dimitan antes el cargo.

Dato, que a la noche iría con los Reyes a la función que se daba en beneficio de Galdós, y que al general Primo de Rivera había nombrado presidente de la Junta de monumento de Alfonso XII.

El marqués de Lema dijo que sometería la proposición de que España intervenga como árbitro para solucionar el conflicto entre Honduras e Inglaterra, con motivo de la colisión entre soldados de Honduras y paisanos súbditos de Inglaterra.

El Consejo terminó a las ocho y media.

Según la nota oficiosa, Lema habló de la situación de Méjico detallando las diferencias entre el gobierno mejicano y el yanqui.

El de Gobernación pidió créditos de material sanitario para el presente año.

Habló de la huelga de Riotinto y de los trabajos de la comisión arbitral, reunida esta tarde por primera vez.

El de Marina, expuso el expediente sobre la indemnización por pérdida de dos buques comerciales, durante la guerra con los yanquis.

Se acordó de que el ministro de Justicia entienda en la construcción de un templo en Melilla, y que el ministro de Instrucción asista al aniversario de la constitución de la academia de ciencias físicas de Barcelona.

El ministro de Fomento pidió recursos con urgencia, para la ejecución de obras públicas.

Azcárate ha visitado al ministro de la Gobernación y le ha manifestado que en la reunión del comité arbitral de Riotinto se han visto deseos de todos, especialmente de la compañía, para estudiar debidamente el asunto y que los obreros se han mostrado favorables a la concordia.

«El Correo Español» dice que a Mella le han contrariado mucho las declaraciones que le atribuyen algunos periódicos.

Añade que Mella dijo al redactor del periódico de la noche que si don Jaime me ordenara reconociese la actual dinastía apelaría al tradicional obedecezo y no se cumple.

Cartagena.—A consecuencia de haber anulado la Comisión provincial la elección de 14 concejales del bloque, en protesta so han cerrado los comercios, las sociedades se han declarado en huelga y seguramente secundarán los panaderos negándose a trabajar.

A la noche, el alcalde ha reunido a las autoridades, la guardia civil patrulla por las calles, las tropas están acuarteladas y la administración militar se encargará de hacer el pan necesario.

Barcelona.—El gobernador presidirá la primera asamblea de mancomunidades y recojerá impresiones para comunicar al gobierno.

El director del «Correo Catalán» ha sido muy visitado en señal de protesta por los insultos de anoche.

El lunes se reunirá en Junta general el Círculo monárquico, para declararse maurista o dantista según discusión.

Roma.—Don Jaime de Borbón está siendo agasajadísimo por la aristocracia.

El ministro de Chile cerca del Vaticano le ha dado un banquete.

Han concurrido muchos diplomáticos.

Don Jaime ha demorado la marcha con objeto de asistir al jubileo de sacerdocio de Merry de Val.

Giolitti se ha negado a aceptar la dimisión que le pedía el ministro de la Guerra alegando estaba neurasténico.

Londres.—Se asegura que Chamberlain abandona la vida pública con motivo de salud.

En la legación de Venezuela han manifestado que los partidarios de Castro han sido derrotados y que ha entrado triunfante en la capital el general Gómez.

Extranjero

París 10, n.
MEJICO

Dicen de Méjico que parece confirmarse que los federales han vencido en Ojinaga y en Laredo causando grandes pérdidas a los revolucionarios en esta última villa.

El número de muertos de ambas partes asciende a mil.

Las dos villas están, según se cree, al abrigo de nuevos ataques y los revolucionarios están descorazonados.

Comunican de Washington, que después de un día de combate encarnizado en Ojinaga los revolucionarios se han batido en retirada.

Según algunas informaciones, renovarán su ataque cuando el general Villa llegue con refuerzos.

Dícese que su retirada ha envalentonado grandemente a los partidarios del general Huerta, que hacen observar que sus adversarios son inferiores cuando ellos tienen que combatir a un número importante de soldados federales.

La presencia de fugitivos y de heridos causa estorbo en Presidio, en el Tejas, donde parece comienzan a faltar víveres.

La pequeña viruela y el tífus han hecho su aparición en la villa.

BRASIL

Anuncian de Rio Janeiro la quiebra de la Banca Incorporadora, que posee 46 sucursales en el Estado de San Pablo.

LIMITACION

DE ARMAMENTOS

Continúa siendo comentada con ardor la famosa entrevista de Lody Jorge sobre la limitación de armamentos.

Esta declaración del canciller, dicen en los centros oficiales, es sencillamente un enérgico llamamiento hecho a las naciones para poner un freno a los gastos siempre crecientes de los armamentos.

EN MARRUECOS

Telegrafían de Mogador que la agitación provocada en los S'Ragguas por los trabajos de Ambareck, es objeto de numerosos comentarios en los mercados indígenas.

Las autoridades toman medidas para remediarlo.

El Hibba continúa en la región de Assersif.

En el curso de un combate sus partidarios han perdido 55 camellos.

Se señalan muchos muertos indígenas en el Sur, donde reina el hambre.

FALLECIMIENTO

Avisan de Nueva York que Miss Luey Roosevelt, sobrina del ex presidente de los Estados Unidos, ha fallecido al regresar de su viaje con su tío en la América del Sur.

PROCESO

A las nueve de la mañana se

han reanudado en Strasburgo los debates del proceso del coronel Von Reuter.

Quedan por declarar unos 30 testigos.

El procurador propone igualmente se cite a los jueces y al procurador imperial, arrestados en la tarde del 28 de Diciembre.

Así lo acordó el Consejo.

Declararán varios testigos, especialmente Muller, comisario de partido que se muestra muy severo en su deposición para las autoridades militares.

El testigo ha sido decir en diferentes ocasiones que los sucesos de Saverne habían sido preparados desde hace mucho por los militares.

El teniente Von Forstner llegó a amenazar a la población con disparos de fusil en la tarde del 30 de Noviembre.

PARLAMENTOS

ALSACIANOS

En uno de los Parlamentos de Estrasburgo el presidente de edad ha hecho resaltar, en el discurso de apertura, las dificultades políticas actuales y recordando los incidentes de Saverne ha denunciado la existencia de un gobierno militar al lado del gobierno civil.

Ha agregado que debe agradecerse al Reichstag el haber tomado posición para la salvaguardia de los intereses alsaciano-loreños.

La falta de la agravación de la situación incumbe a la insuficiencia de la Constitución.

No se producirá cambio sino cuando Alsacia Lorena quede al nivel de los demás Estados confederados.

LADRONES DE AUTOS

Los inspectores de Seguridad de París han detenido esta mañana a uno de los ladrones de automóviles, llamado Bernard.

Los mismos han recibido orden de M. Gilbert para que detengan a otros individuos.

NAUFRAGIO

Dicen de Londres que ha volcado un buque en el río Frassor cerca del fuerte Jorge, en Colombia británica.

Hay 75 ahogados.

NOTICIAS

Errata

En el párrafo antepenúltimo de nuestro editorial de ayer, los cajistas nos hicieron decir «atraer a los integristas» en vez de «atraer a los jaimistas» que es lo que escribimos.

Bueno es que conste, aunque suponemos que la habrá salvado el buen juicio de nuestros lectores.

Corrimiento de tierras

Según comunica el alcalde de Toluca al gobernador civil, sobre la vía del ferrocarril del Norte, en las proximidades del túnel llamado de Alegría, ha habido un corrimiento de tierras que ha interrumpido la circulación de trenes.

Afortunadamente no se ha registrado ninguna desgracia.

Los obreros han conseguido con sus esfuerzos el que a las dos horas de ocurrido el suceso pudieran circular los trenes.

En el puerto

En nuestro puerto se registró el siguiente movimiento ayer:

Entradas:
«Francisco García», de Santander, con carga general.

«Antonio», de Cijón, con carbón.

Salidas:
Ninguna.

En la Audiencia

Se vió ayer la causa seguida contra Gregorio Sasieta por el supuesto delito de estafa de 1,20 pesetas a la Compañía de Ferrocarriles Vascongados.

El fiscal señor Barcaiztegui ses-